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小区消防通道堵塞情况很普遍

在纳帕溪谷一、二期，私家车停在消防
通道上似乎成了一种习惯，除进出小区的消
防通道设置有路障外，其余消防通道上不仅
看不到路障，甚至还划有停车位，楼栋下的
人行通道也没有“浪费”，摇身一变成了小型
停车场，中间留下的过道只够一辆摩托车通
行，埋下了极大的安全隐患。

小区湘银物业管理中心安全服务班班
长马先生表示，小区的消防通道本是重点管
理区域，但由于大部分业主停车不规范，怕
麻烦、图方便，直接将车停在自家楼栋路边
或人行道上，造成了消防通道堵塞。当发现
有私家车乱停乱摆时，他们会第一时间通知
车主挪车，但有部分车主拒不配合，工作很
难开展。

“我们小区建得比较早，前期规划未考
虑到人车分流的问题，共有 2000多户业主，
但只配套有 700余个停车位，对此，业委会
划定设置了大量停车位，部分车位确实占用
了消防通道，是缓解停车压力的无奈之举。”
物业管理中心唐经理介绍，对于乱停乱摆拒
不配合的业主，公司尝试过强制锁车的方
式，但效果欠佳，毕竟物业管理中心没有执
法权，极易引发公司与业主之间的矛盾，希
望相关单位能出台相应管理办法。

与纳帕溪谷一路之隔的湖湘林语也存
在同样的问题。业主们将私家车直接停放
在“消防车道，严禁占用”的标识下方。正在
侧方位停车的业主李先生直言：“小区车位
不够，车只能停在这里，我是业主难道还要
停到外面去吗？”

大阳新村属于开放式的老旧小区，没有
物业管理公司入驻，楼栋边的道路上私家车
紧挨在一起停靠成一排，原本的双车道变成
了单行道。路边虽然设有醒目的消防通道
标识，但却沦为摆设。

雨湖区建设北路秋水红叶小区的情况更
为特殊。从建设北路到小区出入口有一段长
约 50米、宽约 6米的通道，刚好够两台车会
车。但通道一侧被划出了10个停车位，占据
了通道的一半。短短50多米的距离，遇上会
车就得开上几分钟。不但车辆通行成问题，连
出入小区的行人也只能小心翼翼地侧身从车
辆中穿过。业主谭先生说，这种现象已经持续
好几年，自从小区门口建起了酒店和餐厅，这
条通道上的车辆就多了起来，他每天下班开车
回家，都要经历“堵在自家门口”的痛苦。

人车分流有助消防通道管理

市消防救援支队相关负责人介绍，私家

车堵塞消防通道，是小区车位不足、居民安
全意识低、物业服务方管理不到位等原因导
致的。在一些采取人车分流的小区，这类情
况就管理得比较好。

进入岳塘区湖湘名都小区后，中间是人
行通道，两侧是地下停车场出入口，车辆无
法进入住宅生活区，只能直接停放在地下车
库，小区的侧门紧闭，路边立有禁停指示牌，
地上清晰地印有“消防通道，禁止停车”的标
识，消防通道处设置有可移动路障例如地
锁、石墩、铁栅栏等，为消防车提供了便捷畅
通的救援通道。

在建设较晚的纳帕溪谷三期，我们看
到，小区同样采取了人车分流的管理模式，
消防通道的宽度与一、二期相比宽敞了1倍
以上，且没有随意停放的私家车，最大程度
地保障了“生命通道”的畅通无阻。该小区
物业管理方相关负责人介绍，小区人车分
流，配套有充足的地下停车位，解决了业主
停车难的问题；保安也会通过日常巡逻和实
时监控，及时劝离违停的私家车辆，保证路
面畅通。

多部门合作守护“生命通道”

针对占用、堵塞消防通道的违法行为，
市消防救援支队联合多个部门，从宣传、改
造、监管三方面入手，守护“生命通道”。

目前，市消防救援支队正联合街道、乡

镇和公安派出所，发动社区居委会和物业服
务企业，发放和张贴通告，发动群众通过

“96119”“12345”等渠道，对不利于“畅通生
命通道”的行为进行举报监督，最大程度地
发挥舆论警示震慑作用，着力提高广大市民
的消防意识，自觉规范有序停车，保障“生命
通道”畅通。

与此同时，消防、公安、住建、城管联
合会商，出台专项治理方案，在全市开展
打通“生命通道”集中攻坚行动。针对消
防车通道、消防设施存在的突出问题，采
取查车与查人、罚款与记分相结合的方
式，将占用、堵塞和封闭消防通道的违法
行为纳入单位、个人征信“黑名单”和信
用信息平台。

在以后的整治工作中，消防等相关部门
将按照现行相关法律法规，对占用、堵塞消
防通道行为进行处罚，并积极探索将单位或
个人占用、堵塞、封闭消防通道、妨碍消防车
通行的行为作为消防安全领域失信行为，实
施诚信惩戒。2020年以来，全市共开展联合
执法行动 148次，立案查处单位 46家，查处
个人24人，罚款共计13万元。

从长远规划改造上来看，市消防救援支
队协助市住建局，在棚户区、老旧小区改造
过程中同步实施消防车道改造，分类分步推
进公共建筑、已建成和新建住宅小区标识划
线工作，对全市 793个小区和 299家单位的
消防通道进行划线、立牌。

垃圾分类的好处
1.减少占地：生活垃圾中有些物质不易

降解，掩埋处理对土地伤害巨大，垃圾分类
之后，土地占用率大大降低。

2.减少环境污染：避免有害垃圾因为处
理不及时而对人类造成的严重伤害。减少
塑料等难降解的垃圾流到自然界，影响人类
健康及地球环境。

3.变废为宝：回收利用效率大大提高，可
回收物循环利用率显著提升。

不同类别垃圾的处理方式
1.可回收物处理方式：可回收物→工厂

→消费者
2.厨余垃圾处理方式：厨余垃圾→粉碎

→发酵→滋养土地
3.其他垃圾处理方式：其他垃圾→垃圾

焚烧→发电
4.有害垃圾处理方式：有害垃圾→单独

运输存储→专业机构安全处理
5.垃圾按照每一个类别的不同处理工序

进行精细化、具体化的加工处理，能实现资
源循环利用的最大化与资源合理配置的最
优化。 （吴珊 整理）

1月 19日，岳塘区某楼盘的售楼中心被
挤得水泄不通。这并不是购房置业的热闹
景象，而是业主们正在向开发商讨要说法。
他们有的因为楼房结构被改变，担心有安全
隐患；有的认为开发商承诺的政策没有做
到，导致自己利益受损。

中间户：边户侵占了公共区域

几十名业主在售楼中心针锋相对，矛盾
焦点在哪里？这得从该楼盘的结构说起。
楼盘 1期 7、8、10、11号栋每层分别有 1、2、3
号户型，其中 1号户型、3号户型位于走廊两
侧（以下简称边户），2号户型处于中间（以下
简称中间户）。

业主杨女士介绍，去年年底，她购买了
一套中间户。交房后却发现，同楼层边户业
主存在侵占公摊面积、有组织地改变房屋墙
体结构、大幅度增加房屋承重等行为。具体
说来，有的将入户门外移，圈占门前的公摊
面积；有的破墙、砸窗、搭板，将户外的采光
井改建成室内阳台，以增加套内空间。

“移门使我们中间户的居住感受十分压
抑，而且搭板所增加的承重让我们不安。”杨
女士表示，发现这一情况后，中间户业主们多
次找到开发商维权，均未得到满意的答复。

边户：开发商承诺可以移门搭板

面对中间户业主的抱怨，边户业主陈女
士也是一肚子的苦水：“边户价格高达 7000
多元/平方米，如果不是开发商当初承诺可以
搭板将玄关延伸，我怎么可能会买这里的房
子？”

维权的几位边户业主提供的手机短信
截图显示，售楼顾问承诺边户可以将入户门
外移，增加的面积视为开发商赠送的面积；
同时边户业主交房后可通过拆墙、破窗、搭
板的方式，将原本位于边户户外的采光井，
改建成边户业主的室内阳台，以增加套内面
积。在开发商搭建的样板间，记者看到，入
户门确实已外移，将公摊面积圈入室内做成
安装鞋柜的空间，但是又将鞋柜区域标识为

“实际交付时此处为公摊面积”。

“现在我家移门搭板都已经完成了，难
道要我推掉吗？我的损失谁来赔偿？”陈女
士气愤不已。

违建部分正在逐步拆除

业主之间有矛盾，业主与开发商之间也
有矛盾。随着矛盾不断升级，业主们也相继
到各相关责任部门投诉，城管、住建、自然资
源等相关部门分别作出了回应。

经市住房和城乡建设局执法人员两次
集中现场调查，证实 1、3号边户业主入户门
外部分系“公共空间”，开发商无权将此部分
面积赠送给1、3号边户业主，1、3号边户业主
也无权侵占“公共空间”，随即向涉嫌违法建
设的业主下达了《整改通知书》。

岳塘区自然资源局出具的关于该楼盘
项目的说明中也明确表示：入户门外移和搭板
改造分别是侵占公摊面积、擅自改变住宅外立
面的违法行为，且移门搭板均未获得岳塘区自
然资源局任何行政许可，属于违建性质。

在此期间，岳塘区拆违控违领导小组办
公室组织街道、社区、物业服务公司、投诉业
主召开了协调会，岳塘区城管局也多次派出
执法人员，对违建业主下达《整改通知书》，
并及时制止违搭行为。

岳塘区城管局还组织召开了情况处理
会，明确了开发商和物业服务公司的主体责
任、街道的属地管理责任和部门联动、行业
归口责任，并要求企业签署装修承诺书，严
禁改变房屋结构，收取房屋装修保证金，安
排专人进小区巡查，对违反承诺书的业主进
行停水停电。

市政府、岳塘区政府高度关注，分别督
促市住建局、城管局等职能部门和区级相关
职能部门核实情况，依法依规处置到位。在
实际工作中，由于搭板违拆存在安全隐患，
需要具有相关资质的单位完成拆除工作，现
由岳塘区住建局牵头组织，区城管局、区自
然资源局、五里堆街道全力配合，共同推动
搭板违拆工作。

近期，街道联合岳塘区城管局、岳塘区
违拆办，拆除入户移门违法建设 7户共 28平
方米，后续的拆除工作也在推进之中。

“孩子不需要用餐具，餐馆也要收餐具
费，这样合理吗？”2月 5日，市民文曼林在聚
餐结算时发现，无论大人小孩，每人都收取了
两元钱餐具费。当他找商家理论时，对方却
回复：“餐具费按人头算，是系统自动加上去
的，不能退。”这让他觉得很不合理。

除餐具费外，还有茶水费、服务费等，这
些就餐时的额外收费，很多市民表示“不能接
受”，而商家则认为“理所当然”。针对这些讨
论，记者进行了一番调查。

市民：餐厅额外收费项目五花八门

2月 5日，文曼林和亲戚一同前往餐馆
就餐，结账时发现收了 36元的餐具费。“我
们当时是 10个大人、8个小孩，按 2元/位计
算确实是 36元，可是有的小孩才几个月大，
餐具都没用也要收费，这也太不合理了。”文
曼林说。

市民张杰经常和朋友一起下馆子。结账
时，他通常会留意账单，不同的餐馆额外收费
名目也不同，有的餐馆是餐具费，有的餐馆是
茶水费，还有的餐馆是服务费。虽然觉得不
合理，但转念一想，没必要为了几元钱较真，
破坏了聚餐的氛围。

市餐饮行业协会副秘书长周孟获表示，

自 2017年新版《湖南省消费者权益保护条
例》实施后，餐馆经营户纷纷取消了餐位费，
却出现了米饭、茶水等费用，这些费用主要集
中在中小型餐馆。如果聚餐人数较多，收取
的费用抵得上一个菜的价格了。

商家：经营成本是主因

餐位费取消后，米饭、茶水等费用为何会
频频出现？周孟获认为，这与经营成本有
关。新版《湖南省消费者权益保护条例》规
定，餐饮业经营者应当为消费者提供符合卫
生条件的餐具。那么，餐馆若选择使用一次
性消毒餐具或将餐具交给专业公司消毒，都
会增加经营成本，而这些成本最终会转嫁到
消费者身上。

“如果餐馆不使用一次性消毒餐具，则
需要雇人清洗餐具，还要购买消毒柜，这无
疑将增加经营成本。”程先生在我市经营着
一家火锅店，他告诉我们，店内商品价格多
年来保持稳定，食材、务工等费用却在逐年
上升，加之餐饮行业竞争愈发激烈，为此，不
少餐馆为降低经营成本，只好向顾客收取餐
具费、茶水费等，这一现象已逐渐成为“行
规”。

我市另一家连锁餐饮店的负责人则表

示，米饭是店里的必选项，无论吃与不吃都要
收费。因为米饭这一费用不仅包括了米饭，
还包括茶水、小吃、餐具等费用。“虽然条例规
定不能收取餐位费，但餐饮行业的经营成本
在增加，若碗筷消毒、纸巾、米饭等都由商家
提供，那商家赚的就会越来越少。”这位负责
人说。

市消委：商家应明确告知收费项目

茶水、餐具等费用能不能收？市消费者
委员会相关负责人认为，根据新版《湖南省消
费者权益保护条例》规定，餐饮业经营者应当
明示其提供食品和服务的价格，不得设定最
低消费，也不得收取或变相收取餐位费。如
果自身清洗条件达不到要求的餐馆，建议使
用专业消毒公司的餐具，但需明示价格或由
商家承担。

这位负责人表示，商家需在消费者进行
消费行为前就明确告知属于“有偿服务”或

“无偿服务”，确保消费者在知情的情况下选
择是否进行这笔消费。如果消费者被餐饮企
业要求另付餐位费，或在未被告知需收费的
前提下收取了茶水费、服务费等费用，均可当
场拒付。消费者的相关权益受到侵害时，可
以拨打12315进行投诉举报。

消防通道堵塞问题何时休？
本报见习记者 李靖 童鸣远 陈锦 记者 吴珊

1月24日晚，岳塘区纳帕溪谷一期8栋16层一户住户家中突发火灾，从起火到扑

灭耗费了1个多小时，原因是小区的消防通道被堵塞，消防车寸步难行，延误了灭火的

时间。私家车堵塞消防通道的现象屡见不鲜，这起火灾再次暴露了问题的严重性。这

不禁发人深省，消防通道堵塞问题何时休？

茶水费、餐具费、服务费——

商家收取就餐额外费用合理吗？
本报记者 陈津津

新交的楼盘就有业主移门搭板

是开发商纵容还是利益驱使？
本报记者 吴珊 见习记者 李靖

垃圾分类的好处及处理方式

近日，记者在岳塘区华雅花园小区看到，不少车辆停靠在消防通道上。
（本报记者 陈旭东 摄）

▲2月9日，有市民在雨湖区文星
门路与建设北路交叉口附近的荒地
上焚香祭祖，不仅污染环境，还有可
能引发火灾。 （本报记者 罗韬 摄）

◀2月9日，市民反映雨湖区南盘
岭甜蜜园小区垃圾成堆、脏乱不堪。
居民介绍，原来小区有物业服务公司
管理，自去年底撤走后，小区一直处于
无人管理状态。（本报记者 方阳 摄）
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